

# EHRE FÜR HEIMATVEREIN

Donnerstag, 14. September

**N**eue Erkenntnisse hat dem Geschichts- und Heimatverein Mainhausen (GHV) im Kreis Offenbach die achte Ausgrabungskampagne am Zellriegel westlich des Orts- teils Zellhausen gebracht: Die 1816 abgerissene Wallfahrtskirche dort war offenbar deutlich älter als bisher angenommen.

Die Landesregierung würdigte das Engagement des Vereins mit dem Ehrenamtspreis für Denkmalschutz in Hessen. Seit der GHV und die untere Denkmalschutzbhörde des

Kreises Offenbach 2009 an der verlängerten Bahnhofstraße auf der Grundlage von Bodenradaruntersuchungen zu graben begonnen haben, ist das Bild der mittelalterlichen Siedlungsstruktur am östlichen Untermain jedoch klarer geworden. Ursprünglich hatten Vereinschef Ludwig Stenger und seine Hobby-Forscher – rund 20 von ihnen gehen jedes Jahr im Spätsommer den Kreis-Archäologinnen Gesine Weber und Dagmar Kroemer zur Hand – nur die Zellkirche im Visier. 2012 war klar: Das kleine Gotteshaus war Teil einer fränkischen Niederungsburg, die schon im neunten Jahrhundert als Residenz eines hohen fränkischen Adligen stand und vermutlich

wurde. Gefertigter Schwertholzschmuck und Keramikscherben sowie die Architektur des ehemaligen Haupt-

## Neue Erkenntnisse bei Ausgrabung bei Zellhausen – Wallfahrtskirche älter als bisher

ausgrabung. Nach Worten Webers weisen Funde aus früheren Kampagnen dieser Tage mit dem Ehrenamtspreis für Denkmalschutz in Hessen. Seit der GHV und die untere Denkmalschutzbörde des

Militär- und Verwaltungssstützpunkt der Karolinger war. Zuvor hatten die Historiker als regionalen Impulsgeber lediglich das um die gleiche Zeit entstandene Kloster Seligenstadt auf dem Schirm. Dass dieses Bild korrigiert werden muss, ist laut Stenger in Fachkreisen inzwischen umstritten.

Nach Worten Webers weisen Funde aus früheren Kampagnen wie ein aufwendig gefertigter Schwertknauf, Schmuck und Keramikscherben sowie die Architektur des ehemaligen Haupt-



Bis zu 20 freiwillige Helfer vom Geschichts- und Heimatverein Mainhausen unterstützen die Archäologen bei der diesjährigen Grabung.  
Foto: Kreis Offenbach

Hatten sich die Archäologen in 1344 den vergangenen Jahren vorwiegend mit Befestigungsanlagen, Wirtschaftsgebäuden und freigelegtem Friedhof befasst, stand bei der jüngsten Kampagne die nes Zellkirche im Fokus.

Mörtel auf um 1344 vorrömischen Debris. Die Rückschlüsse auf eine Grundfläche von rund 110 Quadratmetern ließen gefundene Fundamentgräben und die Lage umliegender Gräber zu. Jetzt ausgegrabene Bodenfliesen stammen laut Ludwig Stenger aus dem zwölften Jahrhundert und hätten somit älter als die urkundliche Ersterwähnung der Kirche den

Donnerstag, 14. September 2017

# HEIMATVEREIN

## Zellhausen – Wallfahrtskirche älter als bisher gedacht

Hatten sich die Archäologen in den vergangenen Jahren vonwie-  
gend mit Befestigungsanlagen, Wirtschaftsgebäuden und frei-  
gelegtem Friedhof befasst, stand bei der jüngsten Kampagne die  
Zellkirche im Fokus.

### Fliesen und Mörtel-Becken

Rückschlüsse auf eine Grund-  
fläche von rund 110 Quadrat-  
metern ließen gefundene Fun-  
damenegräben und die Lage um-  
liegender Gräber zu. Jetzt aus-  
gegrabene Bodenfliesen stam-  
men laut Ludwig Stenger aus

Bis zu 20 freiwillige Helfer vom Geschichts- und Heimat-  
verein Mainhausen unterstützen die Archäologen bei der  
diesjährigen Grabung.

Foto: Kreis Offenbach



1344. Darüber hinaus habe das Grabungsteam dieses Jahr die südliche Begrenzungsmauer lokalisiert und interessante Details entdeckt – etwa Überreste eines bis zu drei Meter breiten Mörtel-Beckens aus der Zeit um 920 mit mechanischer Rühr-  
vorrichtung.

Den Denkmalschutzpreis nahm Stenger und sein Vorstand von Hessens Kultusminister Boris Rhein (CDU) entgegen. Gewürdigt wird damit laut Rhein »unermüdliches Engagement und hervorragende Arbeit«. Seit Beginn der Grabungen im zwölften Jahrhundert und hattenten GHV-Freiwillige am Zell-  
hügel über 8000 Arbeitsstun-  
den geleistet.